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三年間かけて進める課題解決能力の育成 

「暑さ寒さも彼岸まで」すごしやすい季節になり、生徒の皆さんは今週行う中間考査に向けた学習に精を出

していることと思います。 

さて瑞江中学校には、学校の中だけでは気付けないこと、自分で調べてみなければわからないこと、本物に触

れることではじめてわかることを自分の力で深く学ぶため、全ての先生が関わって、全教科の学習と関連させ

て行う壮大な三カ年計画「都内巡り校外学習」「鎌倉校外学習」「修学旅行」があります。 

一年生、今年の都内巡りは、上野・浅草方面に行くとのこと。すでに調べていると思いますが、西暦 628 年、

隅田川で漁をしていた兄弟の網に観音像がかかった。これをまつったのが「浅草寺」のはじまりと言われていま

す。これって何時代？今から何年前のこと？など自分で調べる。計算する。大正 12 年の関東大震災から 100 年

めだった昨年、皆さんは首都直下の大地震で東京の中心部を焼き尽くす火事が起きたことを学びましたね。こ

れまで学んできた知識や経験を総動員して事前学習をしますから、奇跡的に焼け残った浅草寺の写真、当時震

災救援所としてどれほどの人を助けたのか。その痕跡が見つかるでしょうか。また、昭和 20 年の東京大空襲で

は、一夜にして10万人が亡くなった。そのとき国宝に指定されていた本堂や五重塔はどうなったのでしょうか。

当時も今も世界で行われている民間人を無差別に殺す戦争犯罪についても、中学生なりに考える良い機会です。 

歴史に埋もれさせてはならないという先人の思いは、石に刻み、立て看板に書き記されているので、素通りす

ることが無いように。 

1400 年の歴史がある。しかし現在の、鉄筋コンクリートでできた浅草寺の建物は 100 年もつと思いますか。

とても軽くてまず錆（さび）ない「チタン」という金属でできた瓦（かわら）風の屋根はどうでしょうか。…こ

んな高価な金属を大量に、しかも外に出しっぱなし。何にも知らずにただ通り過ぎてしまっては、日本の治安の

良さや技術力をどーんと感じる機会をみすみす逃してしまいます。 

中学生の校外学習は、お土産を買いに観光地に行くのではなく、充実した事前学習を済ませて目的をもって、

参加するものです。 

趣を変えて平安時代から続く、浅草寺のあの「おみくじ」のことや江戸時代から続く人権課題などをテーマに

して調べる生徒もいるでしょう。文学・歴史・科学・異文化交流、何でも良いのですが、自ら意味のある課題を

見つけ、深め、発表する学習テーマがたくさんありますね。義務教育の集大成である「修学旅行」にむけた、は

じめの一歩なので大きく踏み出して頑張りましよう。 

「時間を守る」「班がばらばらにならない」という小学生のような目標は、必要ですか？ 

二年生、1 月実施の鎌倉校外学習の学習テーマを決めると思いますが、乗り物・文化・歴史・自然・関東大震

災の時の鎌倉・海岸でお弁当を広げると何が起きるかなど、あなたの琴線に触れるものであれば何でも良いで

しょう。例えば私が中学生の頃よく遊びに行った友人の部屋で、「グレープ」というバンドの「縁切り寺」とい

う歌が流れていました。その歌詞には「源氏山から北鎌倉へあの日と同じ道程（みちのり）で、たどり着ついた

のは縁切り寺」とあり、「縁切り寺」なんて呼ばれる所があるということに衝撃を受けると共に、人間関係をリ

セットできるお寺があるなら、是非行ってみたいと考えました。「あの時はかっこ悪かったな。自分が消えてし

まいたい」など、私も思春期にはそれなりの悩みがあったのです。  



 

まあ、この歌の言わんとすることは、そんなことではないので、歌を聴いてみるとか、3 番の歌詞を解釈して

みるとかすると、多くの日本人が魅了される日本人の心とか、歴史深い鎌倉の一端に触れる事ができて、興味を

もって鎌倉校外学習の事前学習する気分になれるかも知れません。 

チャレンジ・ザ・ドリームが終わると、鎌倉校外学習の準備が始まります。昨年の校外学習の反省を生かして、

充実した学習活動を進めてください。 

三年生、受験勉強も気になる 9 月 30 日からの 3 日間でしたが、義務教育の総仕上げとして、奈良・京都を訪

れました。創建は 607 年の法隆寺は、鉄筋コンクリートだったでしょうか。薬師寺の東塔と西塔の対比は直接

見ないと、写真では絶対にわかりませんよね。瓦の様子はどうでしたか。京都タワーの形や色は、船堀タワーや

スカイツリーと比べてどうだったか。描いてみるとわかります。意識して見ることの大切さを実感したのでは

ないでしょうか。 

今年の修学旅行では、3 つのグループが 753 年創建の唐招提

寺に行くというので、私も皆さんの様子見がてら訪れ、鑑真和

上御廟に向かう苔庭の風景に心を打たれました。境内には、北

原白秋の短歌や芭蕉の句碑がありましたが、會津八一の短歌が

目にとまりました。「おほてらの ～ 」何で全部ひらがななの

だろう。まろき柱って、エンタシスの？ ものをこそおもえは、

きっとアレとかアレとかアレだろうな。と自分なりに考えて、宿で少し調べて合点が

いきました。なるほど。 

4 世紀の宝来山古墳を間近に見ながら、一駅分歩くことで、たわわに実った日本酒

用の稲穂と、刈り取りの終わった田圃。その間の畦道には、トンボが舞い真っ赤な彼

岸花が咲いている日本の田園風景を堪能しました。 

グループで計画したコースを歩くとは、旅行ガイドブックやネット記事をマルパク

リにして、時間に追われながら大切なところを素通りすることではありません。班員

一人一人の気付きや知識を共有し、友人の感性に触発され

る。音やにおいなど自分自身が直接感じたことを膨らませ

るためにやっています。個性ある事後学習を進めているだ

ろうと、その成果を楽しみにしています。 

保護者の皆様、645 年におこったクーデターと言えば…

「乙巳の変」（いっしのへん）で、その後に行われた政治改

革が「大化の改新」。今、学校ではこのように教えています。

時代とともに学問も生徒に身につけさせたい資質・能力も変わっていきますから、学校は教育目標も含めて、

日々アップデートしながら、生徒に具体的な変革を求め、導いていきます。 

巷には教員の働き方改革や、費用の高騰。行事の意義を理解出来ず、適切な行動ができない生徒がいることな

どから、修学旅行廃止論があるそうです。しかし少なくとも本校の修学旅行は、廃止論の出るような「観光旅行」

や「やりっ放しの体験」・「思い出作り」ではなく、ベテランのバスガイドさんにも講師のようにきめ細かくご指

導いただくなど、丁寧に計画された、多くの生徒が力をつける場にしていますので、是非継続させてください。 

物価上昇に伴い、今年度三年生の修学旅行は 72000 円程度かかりました。現一年生の修学旅行積立額は、こ

の金額を越えないよう工夫していきます。よろしくお願いいたします。  



＜瑞中生の活躍＞ 

○バドミントン部 第 77回 江戸川区民総合体育祭 秋季大会（９月 1日実施） 

  女子 シングルス 第３位  

  女子 ダブルス  第７位  

○硬式テニス部 

  令和６年度東京都中学校新人テニス選手権大会（個人の部）第５ブロック大会 

  男子 シングルス 第５位  都大会出場 

     ダブルス  第５位  都大会出場 

○陸上部 第５７回江戸川区立中学校秋季総合体育大会「陸上競技の部」 （９月１４日実施） 

  中学男子共通４×１００ｍリレー 第５位 ４９秒２２ 

   
 

第 77回 江戸川区民総合体育祭秋季区民陸上競技大会  （９月２２日実施） 

中学男子共通４×１００ｍリレー 第６位 ４９秒７０ 

 
 

＜瑞中フェスティバル＞ 

９月１４日（土）に本校の校庭と体育館を使って「瑞中フェスティバル」が行われました。暑い中でし

たが、ゲームや吹奏楽部の演奏など生徒はとても楽しんでいる様子でした。準備や片付けは生徒・保護

者・教員が協力して行いました。特にボランティアの生徒は大変よく働き、保護者の方からもお褒めの言

葉をいただきました。この日は新入生の保護者説明会も行われており、たくさんの小学生も参加してく

れ、多くの子どもたちの笑顔を見ることができました。ＰＴＡの皆様、子どもたちのいきいきと活動する

場面を作ってくださり、どうもありがとうございました。 

                                                           

 

 

 

 

 

 

＜２年生チャレンジ・ザ・ドリームに向けて＞ 

２年生は１０月２１日（月）～２５日（金）までチャレンジ・ザ・ドリームとして職場体験を行います。 

それに向けて、９月１３日（金）に、特定社会保険労務士の      様を講師に迎え、「働くことの意

義・職業選択の準備・社会人基礎力」というテーマで講演をしていただきました。仕事をして稼いだお金にかか

る税金や年金に関する話など、学校の授業でも学びますが、やはり専門の方から聞く話は、より現実的で大変た

めになるものでした。また講演の中で、会社が考える「学生に持っていてほしい資質・能力」として「主体性」

「協調性」「学び続ける力」「チャレンジ精神」「創造力」の５つを紹介していただきました。学校生活の中でも、

ぜひ伸ばしていってほしいと思います。 

今回の講演は、働くことの意義や目的も知ることができ、将来の職業選択について考えるとても良い機会と

なりました。 

 

 

 

 

 

 

  



＜生徒会役員選挙＞ 

９月２０日（金）に生徒会役員選挙が行われました。１週間の選挙運動を経て、本番の立会演説会ではど

の候補者も、候補理由や瑞中をどういう学校にしていきたいかなど自分の言葉でしっかり述べていました。 

投票の結果、生徒会長１名、役員が６名選出されました。いよいよ生徒会や委員会も３年生から２年生へ

と主役が移ります。３年生には温かい目で２年生を見守ってもらい、そして１年生は２年生を支え、全員で

新しい瑞江中学校をつくっていってほしいと思います。 

 

 

 

 

 

 

＜叙勲のお知らせ＞ 

本校第１４代校長を務められた       様が、この度「瑞宝双光章」を受けられることが決まり

ました。これは、公務等に長年にわたり従事し、成績を挙げた方が選ばれるもので大変名誉なことです。

本校にとっても喜ばしい出来事ですので皆様にお知らせいたします。 
 

＜１０月の主な予定＞ 

 １０月１０日（木） 定期考査１日目 １英語 ２国語 ３社会  給食後 下校 

    １１日（金） 定期考査２日目 １数学 ２理科 ３避難訓練 

           午後 小中連携体験授業・部活動見学 

    １５日（火） この日より時程変更 

           ３年学力テスト ２年職場体験事前訪問 

    １６日（水） 職員研修会 

    １７日（木） 芸能音楽会 

    １８日（金） 安全指導 

    ２１日（月） ２年職場体験始まる ～２５日（金） 

２３日（水） 学年会議 

２４日（木） 進路説明会 

２５日（金） １年校外学習 

２８日（月） 生徒会朝礼 

３０日（水） 学年会議 

１１月 １日（金） 学習発表会 

６日（水） 区中研一斉研究会 給食後下校 

７日（木） 専門・中央委員会 

８日（金） 学納費引き落とし日 

     ９日（土） 土曜授業 道徳授業地区公開講座 

生徒会長 ： 

生徒会役員： 

 


